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У спех любого дела часто 
определяет опыт. В Ря-

занской области есть мно-
жество примеров крупных 
производств, которые извес-
тны за пределами региона, 
но почти незнакомы у себя 
на родине. А ведь именно 
их опыт может лечь в основу 
множества новых перспек-
тивных проектов. 

Губернатор Павел Малков 
посетил производство фабрики 
«Альянс». Фабрика «Альянс» спе-
циализируется на создании сиде-
ний для метрополитена и РЖД. 
Продукция предприятия установ-
лена на таких известных поездах, 
как «Сапсан», «Иволга» и мно-
гих других. Помимо этого, здесь 

выпускается мебель для дома и 
офиса, а также кафе, ресторанов 
и гостиниц. Для нужд СВО в ко-
роткий срок освоен пошив спаль-
ных мешков, маскировочных ха-
латов, армейских вещевых меш-
ков и рукавиц.

Фабрика располагается на пло-
щади 25 000 квадратных метров 
и объединяет 6 цехов: металло- и 
деревообработки, формовочный, 
швейный и другие. Экскурсию 
по ним для главы региона провел 
собственник предприятия Вален-
тин Кудашов. 

По его словам, все работы про-
водятся с глубоким контролем ка-
чества используемых материалов, 
в том числе с учетом требований 
пожарной безопасности к изго-
товлению любого типа мебели. 

Это позволяет создавать конку-
рентную и востребованную про-
дукцию.

«Качество выпускаемой про-
дукции на высоком уровне. У 
предприятия появляются новые 
рынки сбыта, оно уверенно рабо-
тает и набирает обороты, – под-
черкнул Павел Малков. – Есть 
вопросы по близлежащей инф-
раструктуре. В частности, речь 
идет о подъездной дороге. Мы 
обязательно в этом году решим 
этот вопрос». Глава региона доба-
вил, что обсудил с руководством 
фабрики вопросы продвижения 
продукции на внутренний реги-
ональный рынок. «Надеюсь, что 
компетенции и успешный опыт 
предприятия будут использованы 
на некоторых наших новых объек-
тах. Мы уже обсудили эти проек-
ты. Постараемся превратить их в 
практические решения», – сказал 
Павел Малков.

Фото Александра Королева

анс не позволяет получить необ-
ходимую меру поддержки. Здра-
вый смысл выше, чем какие-то 
нормативные ограничения, – под-
черкнул Павел Малков и поручил 
проработать вопрос по созданию 
информационного ресурса, на ко-

тором будут своевременно отра-
жаться изменения в нормативно-
правовой базе.

Представители ветеранских 
общественных организаций будут 
уделять серьезное внимание со-
хранению объектов исторического 

наследия, воинских захоронений в 
муниципальных районах и городс-
ких округах Рязанской области.

Ветераны региональных от-
делений общественных органи-
заций тесно взаимодействуют с 
ветеранами Великой Отечествен-
ной войны, проводят мероприятия 
патриотической направленности, 
работают с подрастающим поколе-
нием. Принимают активное учас-
тие в мероприятиях, посвященных 
празднованию Дня Победы, дней 
воинской славы России, Дня ВДВ, 
ведут активную общественную де-
ятельность. Все это в текущем году 
будет продолжено.

По инициативе представителей 
ветеранских общественных орга-
низаций ведется работа по увеко-
вечению памяти героев, погибших 
в специальной военной операции. 
В центре Рязани размещены бан-
неры с портретами Героев Россий-
ской Федерации Сергея Сухарева, 
Алексея Курганова, Алексея Осо-
кина, Дениса Ягидарова.

Вячеслав Астафьев

К оординационный совет 
по делам ветеранов при 

правительстве региона обсу-
дил основные направления 
деятельности на 2023 год.

В составе совета – ветераны 
боевых действий, представляю-
щие региональные отделения об-
щественных организаций патри-
отической направленности, ини-
циативная группа АНО «Комитет 
семей воинов Отечества», предста-
вители исполнительных органов 
власти Рязанской области.

В числе приоритетных направ-
лений ветеранской заботы – защи-
та гражданских, социально-эконо-
мических, трудовых, личных прав 
и свобод представителей старше-
го поколения на улучшение соци-
ально-бытовых условий их жизни, 
обеспечение их достойного поло-

жения в обществе; формирование 
уважительного отношения к стар-
шему поколению граждан России; 
содействие в гражданско-патрио-
тическом, военно-патриотическом, 
духовно-нравственном и трудовом 
воспитании граждан России; реа-
лизация проектов военно-патрио-
тической направленности.

– Главная наша задача – это 
поддержка ветеранов боевых дейс-
твий, включая участников специ-
альной военной операции. Зада-
ча поставлена Президентом, и это 
наш самый главный приоритет. 
Здесь все – от адресной помощи 
до консультаций по федеральным 
и региональным мерам, а также 
реабилитация бойцов, в том чис-
ле психологическая, их трудоуст-
ройство. Это важные направления 
в работе, – сказал губернатор Па-
вел Малков.

Участники заседания обсудили 
вопрос оказания медицинской по-
мощи ветеранам боевых действий 
и участникам СВО.

– Ветераны и действующие 
бойцы должны быть обеспечены 
качественной медицинской помо-
щью. Много лет в Рязани не решал-
ся вопрос строительства военного 
госпиталя. Теперь мы эту пробле-
му решили. В этом году работы на 
объекте должны быть заверше-
ны, – сказал глава региона.

Шла речь и о необходимости 
укрепления материально-техни-
ческой базы стационарного отде-
ления областного госпиталя для 
ветеранов войн, расположенного 
в поселке Солотча. Павел Малков 
поручил проработать вопрос фи-
нансирования работ по ремонту 
инженерных коммуникаций, осна-
щению необходимым оборудова-

нием, обустройству прилегающей 
территории. Еще один вопрос был 
посвящен реабилитации военных, 
вернувшихся из зоны СВО. По пору-
чению Павла Малкова в настоящее 
время разрабатывается концепция 
оказания реабилитационной помо-
щи. В ближайшее время она будет 
представлена губернатору.

На заседании также шла речь 
о мерах социальной поддержки 
ветеранов боевых действий, в том 
числе введенных в связи с прове-
дением СВО. Среди них предостав-
ление юридических консульта-
ций, услуг сиделки и технических 
средств реабилитации, выплаты 
при ранении, получении инвалид-
ности или гибели бойца.

– Мы достаточно динамично 
меняем нормативно-правовую 
базу, потому что сталкиваемся с 
ситуациями, когда какой-то ню-
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ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК
Индекс	П5431	
95 руб. 37 коп./572 руб. 22 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5432	
85 руб. 69 коп./514 руб. 14 коп.

Без	комПлекта		
офИцИальных	документов
Индекс	П5419	
136 руб. 76 коп./820 руб. 56 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5429	
127 руб. 06 коп./762 руб. 36 коп.

с	комПлектом		
офИцИальных	документов
Индекс	П4710
192 руб. 48 коп./1154 руб. 88 коп.

начавшийся год прибавил забот
У ВеТерАНСКого АКТИВА рЯзАНСКоЙ облАСТИ В эТом годУ бУдеТ мНого рАбоТЫ

АнАтолий БоРоненкоВ, 
ПредСедАТель  

ПроФСоюзА ВоеННоСлУжАщИх:

– Сегодня, когда наши воины принимают активное участие в СВо, наша 
общая задача оказывать всемерное содействие в социализации, помощь 
в трудоустройстве и переподготовке возвратившихся с СВо. В рязанской 
области делается немало для поддержки наших воинов и членов их семей.
отрадно, что проблемы, возникающие на уровне региона, решаются четко 
и без лишних слов, спасибо губернатору Павлу Викторовичу малкову за 
понимание. На одной из встреч в августе прошлого года было высказано 
мнение всех ветеранских организаций о создании Координационного со-
вета по делам ветеранов. Состоялось его первое заседание, ветеранские 
и общественные организации получили еще одну площадку для диалога с 
органами власти по первоочередным проблемам ветеранов. В ходе встре-
чи были высказаны вопросы, волнующие ветеранов боевых действий: это и 
патриотическое воспитание молодежи, и льготы по оСАго, и социальная 
адаптация, и состояние госпиталя ветеранов в Солотче. Удалось решить 
вопрос и по выплатам за ранение «барсовцам».

мнение

оБщестВо

Использовать опыт
НА рЯзАНСКом ПредПрИЯТИИ «АльЯНС» СоздАюТ КоНКУреНТНУю И ВоСТребоВАННУю ПродУКцИю

В День памяти мученицы Татианы императрица 
Елизавета Петровна учредила в 1755 году Московс-
кий университет, подарив нам еще один праздник 
– День студента. И хотя 58 процентов россиян, со-
гласно прошлогоднему опросу ВЦИОМ, этот день 
специально никогда в своей жизни не отмечали, 
он навсегда укоренился в праздничном календа-

ре. Ведь это хороший повод отметить окончание 
сессии (правда, заочники к сдаче экзаменов толь-
ко приступают) и заняться воплощением задумок, 
которые откладывались из-за учебы. А кто-то уже 
собирает рюкзак – готовится к «Звездному похо-
ду» – помогать старикам, ухаживать за мемориа-
лами, дарить праздники детям глубинки.

сегодня – день студента
НАСТроеНИе – НА ПЯТь, КАК И ПоложеНо В ПрАздНИК ПоСле СеССИИ
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медовухе рязанские студенты давно предпочитают безалкогольный чай с баранками
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О вОлОнтерах-медиках 
Губернатор Павел Малков одоб-

рил инициативу волонтеров-медиков 
поработать в зоне СВО. В минувшие 
выходные отряд рязанских волонте-
ров отправился в Луганск. Они будут 
помогать ухаживать за ранеными 
бойцами в Луганской республикан-
ской больнице и пробудут там две 
недели. 

– Они первые в рамках новой про-
граммы «Единой России», которая сей-
час стартовала, – говорит Павел Мал-
ков. – Прежде чем поехать, волонтеры 
прошли обучение на специальных кур-
сах, получили навыки оказания первой 
медицинской помощи. Практические 
занятия проводят специалисты Рязанс-
кого медицинского университета. Бла-
годарю руководство вуза за помощь в 
этом вопросе. Сейчас уже начала обу-
чение вторая группа в количестве 16 
человек. Прием на курсы продолжает-
ся. Такими людьми можно по-настоя-
щему гордиться. Я прошу министерс-
тво здравоохранения области посмот-
реть, каким образом еще можно подде-
ржать этот проект. Дело важное, люди 
хотят помогать.

Рязанские волонтеры передали в 
Луганск гуманитарную помощь от жи-
телей региона, активистов партии, де-
путатов. Как отметил губернатор, сре-
ди собранных вещей много полезного, 
включая средства реабилитации, мате-
риалы для перевязок, шприцы, лекарс-
тва. Глава региона уверен, что такие 
инициативы тоже будут поддержаны.

Об Открытии мФСЦ
Практику работы недавно открыв-

шегося в Рязани многофункциональ-
ного семейного центра надо тиражи-

ровать на районы. Об этом глава ре-
гиона заявил на заседании правитель-
ства области. 

– У нас в тестовом режиме начал 
работать многофункциональный се-
мейный центр, куда могут обратить-
ся и семьи мобилизованных, и семьи 
участников СВО, люди с инвалиднос-
тью, семьи с детьми, беременные жен-
щины, – говорит Павел Малков. – Там 
можно получать консультации по ме-
рам поддержки, услугам в сфере за-
нятости, бесплатную юридическую 
и психологическую помощь. Целый 
комплекс возможностей и все – в од-
ном месте.

За первый день работы в центр об-
ратились порядка 10 человек, приез-
жали даже с Ряжска. Те, кто не смогли 
прийти, звонили. В ближайшее вре-
мя многофункциональный семейный 
центр начнет прием документов по 
линии МФЦ. Руководство центра ор-
ганизует систему межведомственного 
взаимодействия и просит коллег опе-
ративно откликнуться на предложение 
поработать для людей вместе, чтобы 
убрать проволочки в разрешении воп-
росов, волнующих граждан.

– Обязательно приеду, посмотрю, 
как все устроено в этом центре, – гово-
рит губернатор Павел Малков. – Нуж-
но развивать эту практику, тиражиро-
вать ее на муниципальные районы. Я 
думаю, что особенно удобно это будет 
для жителей отдаленных населенных 
пунктов.

Об уСлугах  
для учаСтникОв СвО

Услуги для участников СВО и их се-
мей с 1 февраля в Рязанской области 
можно будет получить через МФЦ. 

– У меня недавно была встреча с ру-
ководством регионального комитета 
семей воинов Отечества, мы провели 
заседание координационного совета 
по делам ветеранов, – отметил глава 
региона. – На этих встречах звучало 
предложение о том, что нужно упро-
щать доступ к мерам поддержки для 
участников СВО и их семей. Иногда 
сложно разобраться, какие докумен-
ты собирать, куда их нести, как по-
лучить необходимую информацию. 
Здесь нужно серьезно менять подход, 
упрощать его. У нас уже есть апроби-
рованные решения – перенести все 
эти услуги в МФЦ. Что получается по 
этой теме?

– В соответствии с Вашим поруче-
нием этот вопрос отработан, – говорит 
заместитель председателя правительс-
тва Юлия Швакова. – Из 49 услуг, ко-
торые сейчас предоставляются участ-
никам СВО, 13 уже можно получить в 
МФЦ. Там же до 1 февраля будут пре-
доставляться еще 22 услуги. Остальные 
15 услуг предоставляются другими ор-
ганами власти в проактивном режиме, 
то есть не требуются для представле-
ния в МФЦ.

каСимОв преОбразитСя 
На благоустройство города допол-

нительно выделяется 80 млн рублей. 
На эти средства будет отремонтирова-
на Соборная площадь. Глава региона 
дал поручение вице-губернатору Ар-
тему Бранову, как куратору Касимова, 
держать на контроле все, что связано с 
реализацией выделенных средств. Ин-
формацию о том, что, когда и в какие 
сроки будет делаться, Артем Бранов 
представит Павлу Малкову в ближай-
шее время.
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из ОФиЦиалЬных  
иСтОчникОв

Подготовлено  
по материалам сайта правительства области

экОнОмика

ОбщеСтвО

приглашение в большую жизнь 
РНПК ПРовела для шКольНиКов деНь отКРытых двеРей 

Мечта попасть с экс-
курсией на нефтеза-

вод осуществилась у уче-
ников школы №47. гос-
тей на автобусе провез-
ли по территории завода, 
показали, как работает 
передвижная экологи-
ческая лаборатория, ко-
торая круглосуточно сле-
дит за качеством воздуха 
на территории предпри-
ятии и за его предела-
ми. потом школьников 
провели по залам испы-
тательной лаборатории. 
встречали гостей моло-
дые специалисты, ин-
женеры-нефтехимики, 
лаборанты, технологи, 
которые рассказали ре-
бятам о тонкостях про-
изводства самых разно-
образных продуктов из 
«черного золота». 

Учащиеся узнали много 
нового о выпускаемой про-
дукции. А это бензины, авиа-
ционный керосин, дизельное 
топливо и многое другое, что 
востребовано потребителем. 
Анализ качества проводит-
ся как поступаемой нефти, 
так и производимой товар-
ной продукции. Рассказали 
ребятам и о том, какие при-
родоохранные технологии 
применяют нефтяники для 
снижения влияния произ-
водства на окружающую сре-

ду. Начинающие работники 
поделились собственным 
опытом трудоустройства на 
завод. Школьников, которые 
определились с выбором про-
фессии и хорошо разбирают-
ся в школьном курсе физики 
и химии, пригласили посту-
пать в 10-й «Роснефть-класс». 
А весь День открытых дверей 
стал частью программы про-
фессиональной ориентации 
молодежи.

Рязанская НПК уделяет 
большое внимание подго-
товке кадров, дает возмож-
ность молодежи получать 
высококлассное образование 
бесплатно, а далее всем, кто 
преуспел в учебе, гарантиру-
ется трудоустройство на заво-
де. Искать работу где-то еще, 
уезжать из родного региона 
не нужно. Подготовку кад-
ров завод ведет в рамках кор-
поративной системы непре-
рывного образования «шко-
ла-вуз-предприятие». Первой 
ступенью системы является 
«Роснефть-класс», который 
уже давно работает на базе 
рязанской школы №43. В 10 
и 11 классах ученики полу-
чают общее представление о 
профессиях нефтегазовой от-
расли, о деятельности компа-
нии «Роснефть» и Рязанской 
нефтеперерабатывающей 
компании, участвуют в углуб-
ленных экскурсиях по заводу 
и корпоративных акциях. 

необычный марафон
Совет РязаНСКого РегиоНальНого отделеНия  
одобРил отКРытие 100 ПеРвичНых отделеНий РддМ «движеНие ПеРвых»

в библиотеке им. горь-
кого, где в ближай-

шее время появится пер-
вичное отделение рддм, 
прошло заседание сове-
та регионального отде-
ления общероссийского 
общественно-государс-
твенного движения детей 
и молодежи рязанской 
области «движение пер-
вых». Собравшиеся обсу-
дили предстоящую рабо-
ту регионального отделе-
ния, планируемые акции 
и проекты.

– Мы говорили о созда-
нии первичных отделений 
РДДМ на базе учебных за-
ведений, молодежных цен-
тров, учреждений дополни-

тельного образования, спор-
та, культуры и детских цен-
тров. В рамках своих полно-
мочий совет регионального 
отделения утвердил откры-
тие в течение ближайшей 
недели 100 первичных от-
делений на территории Ря-
занской области, а 8 перви-
чек уже открыты и действу-
ют, – говорит председатель 
совета регионального отде-
ления РДДМ «Движение пер-
вых» Татьяна Косачева. – 27 
января в России стартует 
марафон первичных отделе-
ний. Их по всей стране будет 
открыто более тысячи. Мы 
откроем марафон создани-
ем первички в Рязанском 
дворце молодежи. Есть уже у 
нас заявки и от спортивных 

школ, и от ТОСов. Мы пыта-
емся охватить все площадки, 
где есть дети, чтобы им было 
хорошо и комфортно.

Юные участники движе-
ния могут выбрать себе лю-
бые направления в работе. 
Всего их 12. Ребята из спор-
тивных школ, по мнению 
совета, выберут «Спорт» и 
«Здоровый образ жизни», 
воспитанники «Юнармии» 
будут осваивать направле-
ние «Патриотизм и истори-
ческая память», а юные жур-
налисты реализуют свои про-
екты в направлении «Медиа 
и коммуникации». Впрочем, 
это только предположение, 
а выбор – за детворой и мо-
лодежью. И можно не сом-
неваться, взрослые помогут 

ребятам разобраться с труд-
ностями. 

Совет регионального от-
деления движения – коллеги-
альный исполнительный ор-
ган, в состав которого входят 
руководители детских моло-
дежных общественных объ-
единений и организаций Ря-
занской области, директора 
школ, учреждений среднего 
профессионального образова-
ния, молодежного, патриоти-
ческого и волонтерского цен-
тров. Совет избирают на три 
года, он обеспечивает реали-
зацию основных направлений 
работы, утверждает програм-
мы, планы, открытие местных 
и первичных отделений.

Вячеслав Астафьев

рязанСкая ОблаСтЬ дОпОлнителЬнО пОлучит бОлее 80 млн. рублей

Рязанскому региону дополнительно бу-
дет выделено более 80 млн рублей, кото-
рые направят на благоустройство Собор-
ной площади в Касимове.

По информации Председателя Коми-
тета по бюджету и налогам госдумы РФ, 
депутата от Рязанской области андрея 
Макарова, Комиссией Федерального Соб-

рания РФ по перераспределению бюджет-
ных ассигнований одобрено предложение 
о направлении в 2023 году дополнитель-
ных средств на благоустройство Касимова. 
Районный центр вошел в число победите-
лей VII всероссийского конкурса лучших 
проектов формирования комфортной го-
родской среды среди исторических поселе-

ний и в качестве поощрения получит грант. 
Конкурс внеочередной, он проводится в 
связи с поручением Президента РФ об уве-
личении финансирования лучших работ – 
до 20 млрд рублей в год. 80,8 млн рублей 
предусмотрено на реализацию первого 
этапа проекта «Слияние времен: ансамбль 
площади Соборная г. Касимов. 

Санкции нас не ослабили
об этоМ говоРили учаСтНиКи  
СоСтоявшегоСя в ПятНицу заСедаНия Клуба Политологов

участники встречи об-
судили риски и вызо-

вы в условиях санкци-
онного давления. засе-
дание прошло в доме 
общественных органи-
заций. помимо членов 
клуба политологов в нем 
приняли участие глава 
региона павел малков, 
первый зампред прави-
тельства анна рослякова, 
министр по делам терри-
торий и информацион-
ной политике Жанна Фо-
мина.

Павел Малков отметил, 
что прошедший год был слож-
ным. Но Россия вновь доказа-
ла всему миру, что она вели-
кая держава.

– Санкции нас не осла-
били, а сделали только силь-

нее, хотя наши оппоненты 
ожидали совсем другого, – 
сказал губернатор. – Мы все 
поддерживаем решение на-
шего Президента о проведе-
нии специальной военной 
операции. Гордимся нашими 
бойцами, оказываем помощь 
их семьям и территориям, 
которые вернулись в состав 
страны.

Губернатор подчеркнул, 
что, несмотря на санкции, 
Рязанская область продол-
жает развиваться. Открыва-
ются новые производства, 
активизируется импортоза-
мещение.

– Сложная экономическая 
ситуация дала новые возмож-
ности. Растет промышлен-
ность и агропромышленный 
комплекс. Было собрано бо-
лее трех миллионов тонн зер-

на, получено шестьсот тысяч 
тонн молока, сто тысяч тонн 
мяса, порядка миллиарда яиц. 
В сельхозоборот вводятся но-
вые земли. Все это стало воз-
можным благодаря господ-
держке аграриев, на которую 
выделяется более трех мил-
лиардов рублей ежегодно. В 
этом году работа будет про-
должена, – сказал Павел Мал-
ков. – Главное сейчас – увели-
чить скорость принятия ре-
шений всем и каждому в сво-
ем вопросе. Президентские 
инициативы, национальные 
и партийные проекты – все 
это возможности для разви-
тия региона и повышения 
его конкурентоспособности. 
Наша задача – использовать 
их по максимуму.

Член Клуба политологов, 
первый заместитель главно-

го редактора газеты «Рязанс-
кие ведомости» Ирина Сизо-
ва рассказала об особеннос-
тях освещения региональной 
повестки в СМИ в условиях 
санкций. Директор юриди-
ческого института РГУ имени 
С.А. Есенина, исполнитель-
ный директор, руководитель 
аппарата Рязанского регио-
нального отделения Ассоци-
ации юристов России Любовь 
Ларина подняла вопросы со-
хранения и укрепления тра-
диционных ценностей.

Кроме того, участники за-
седания обсудили с губерна-
тором демографическую об-
становку в области, меры под-
держки ветеранов и семей мо-
билизованных и другие важ-
ные для региона вопросы.

Яна Арапова

комплекс  
возможностей
На заСедаНии РегиоНальНого ПРавительСтва, КотоРое ПРовел губеРНатоР  
Павел МалКов, был РаССМотРеН Ряд аКтуальНых воПРоСов 

Второй ступенью систе-
мы идет обучение на базо-
вой кафедре «Химическая 
технология органических 
веществ» в Рязанском го-
сударственном радиотех-
ническом университете. С 
2015 года ежегодно кафед-
ра выпускает 20 и более ба-
калавров, большинство из 
которых трудоустраиваются 
на завод. Сотрудники РНПК 
читают студентам специаль-
ные дисциплины, принима-
ют их на производственную 
практику, предлагают темы 
выпускных работ, консуль-
тируют от начала написа-
ния выпускной работы до ее 
защиты на государственной 
экзаменационной комиссии. 
В 2022 году на производс-
твенной практике побывали 
более 55 студентов ведущих 
инженерно-технических ву-

зов России, на преддиплом-
ной – 30. Развитый институт 
наставничества предпри-
ятия позволяет оказывать 
практическую помощь сту-
дентам в подготовке дип-
ломных работ. Для препо-
давателей вуза нефтезавод 
организует стажировки.

Образовательными парт-
нерами Рязанской НПК так-
же являются два колледжа ре-
гиона и 10 профильных вузов 
страны. Для улучшения мате-
риально-технической базы 
вузов и ссузов, а также по 
корпоративной программе 
благотворительности Рязанс-
кая НПК ежегодно поддержи-
вает учебные заведения. На 
выделенные средства прово-
дится ремонт лекционных ка-
бинетов и лабораторий, при-
обретается компьютерное, 
интерактивное и учебно-ла-
бораторное оборудование.

В 2022 году в коллектив 
Рязанской НПК влились бо-
лее 50 молодых специалис-
тов – выпускники вузов Рос-
сии и ссузов г. Рязани и Ря-
занской области. Сегодня 
они работают операторами 
технологических установок, 
машинистами компрессор-
ных установок, аппаратчи-
ками-инженерами, лаборан-
тами химического анализа, 
экономистами. 

Подготовил  
Михаил Скрипников

Фото: ао «РНПК»

«Zа мир, Zа россию, Zа президента»
в РязаНСКой облаСти СоСтоялСя ПатРиотичеСКий МитиНг 

о н состоялся по ини-
циативе обществен-

ных и ветеранских ор-
ганизаций рязанской 
области. в митинге при-
няли участие депутаты, 
активисты общественных 
и национальных объ-
единений, представите-
ли политических партий 
и молодежных органи-
заций, преподаватели и 
студенты учебных заве-
дений, жители рязани и 
донбасса.

Участники митинга под-
держали решения Президен-
та Российской Федерации о 
проведении специальной во-

енной операции и выразили 
благодарность российским 
военнослужащим, которые 
мужественно и стойко вы-
полняют свой долг в боях с 
украинскими националис-
тами и иностранными наем-
никами.

Участники митинга поч-
тили минутой молчания па-
мять военнослужащих, пав-
ших на полях сражений, и по-
гибших мирных жителей.

Член Общественной па-
латы Российской Федерации 
Ольга Воронова в своем вы-
ступлении сказала: «Мы уже 
в одиннадцатый раз собира-
емся вместе для того, что-
бы поддержать нашего Пре-

зидента и наших героичес-
ких ребят, сражающихся на 
фронте за Россию, за наших 
новых граждан, живущих 
на новых российских терри-
ториях, которым угрожают 
круглосуточные варварские 
вражеские обстрелы. То, что 
мы здесь сегодня вместе – это 
очень важный личный вклад 
каждого в наше общее дело, 
в нашу общую Победу».

Председатель Молодеж-
ного парламента города Ря-
зани, региональный коорди-
натор молодежных проектов 
Общероссийского народного 
фронта в Рязанской области 
Глеб Шабонин подчеркнул: 
«Радует, когда привозишь на 

фронт гуманитарку и письма 
нашим бойцам, слышишь от 
них, что все нормально и без 
потерь. Радует и то, когда на 
встречу с сегодняшними сту-
дентами приходит парень с 
СВО, вчерашний выпускник 
этого учебного заведения, 
видишь огромный положи-
тельный отклик молодежи. 
Нам нужно идти вместе до 
конца, до Победы – другого 
выбора у нас нет!».

На митинге в Централь-
ном парке культуры и отды-
ха Рязани прозвучали песни и 
стихи о Родине и мире, о со-
хранении исторической па-
мяти и сплоченности народа 
в достижении Победы. 

ОбщеСтвО
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работаем!

от первого лица

приложение к газете «Рязанские ведомости»

Будем двигаться вперед
Развитию жилищного стРоительства в Рязанской области способствуют меРы госудаРственной поддеРжки

д е л о в а я  х р о н и к а

надежный фундамент
рязанская область завершила 2022 год  
с достойным результатом

– для 2022 года – это важнейший показатель. 
он демонстрирует то, какой фундамент мы закла-
дываем на 2023-й под решение задач, – сказал 
председатель комитета по бюджету и налогам 
государственной думы РФ, депутат госдумы РФ 
от Рязанской области андрей макаров во время 
публичного отчета. как было сказано, в области 
в полной мере осуществляются выплаты на детей 
от 3 до 7 лет, получил распространение социаль-
ный контракт, ремонтируются дШи, сельские дк 
и библиотеки, строятся школы, ведется активная 
работа по модернизации первичного звена здра-
воохранения. например, построено 13 Фапов и 
врачебная амбулатория. в следующем году пла-
нируется возвести 15 фельдшерско-акушерских 
пунктов. кроме того, в сравнении с 2021 годом 
существенно обновился автопарк службы скорой 
помощи и школ.

С пожеланиями от рязанцев
новогодние подарки от рязанской области 
получили в херсонской области 

об этом сообщила администрация новой ка-
ховки. подарки были собраны детишкам новока-
ховского городского, каховского, Чаплынского, 
горностаевского, великолепетишского и верх-
нерогачинского муниципальных округов Херсон-
ской области.

сотрудники оао «Рязанский кирпичный за-
вод» также отправили свои подарки участникам 
специальной военной спецоперации. они наде-
ются, что подарки еще раз напомнят нашим ре-
бятам, что дома ждут их возвращения. один из 
работников завода находится сейчас в зоне бо-
евых действий.

именные Стипендии
рязанским студентам вузов и ссузов  
вручены свидетельства об именных  
стипендиях 

каждый стипендиат – отличник учебы, учас-
тник конкурсов и олимпиад различных уровней, 
активный участник общественной жизни своего 
учебного заведения.

поощрение за упорный труд – свидетельс-
тво о назначении именных стипендий губерна-
тора – получают лишь амбициозные, целеуст-
ремленные студенты. в этом году их пятьдесят. 
среди них – студентка Рязанского политеха 
алена паршикова, студенты строительного кол-
леджа Эльвира закирова, екатерина клокова, 
марина мацакова, ольга попова, станислав 
Рожнов, а также студент технологического кол-
леджа тимофей марченков. обучающимся по 
программе подготовки специалистов средне-
го звена выплачивается 12 тысяч рублей еди-
новременно, а проходящим программы подго-
товки квалифицированных рабочих (служащих) 
государственных профессиональных образова-
тельных организаций региона – 3 тысячи руб-
лей единовременно. в предыдущие годы имен-
ные стипендии губернатора выплачивались по-
месячно. нововведение 2022 года студентам 
понравилось больше.

медицина Станет доСтупнее
в селе петровичи Спасского района  
ведутся последние приготовления  
к открытию фельдшерско-акушерского 
пункта 

Ранее местный Фап располагался в не при-
способленном для этого месте. теперь медики 
смогут вести прием в модульном здании с собс-
твенной территорией. пункт уже укомплектован 
всем необходимым. проект является частью ре-
гиональной подпрограммы, направленной на 
развитие сельских населенных пунктов. ведется 
процедура лицензирования. губернатор павел 
малков осмотрел здание, оценил его соответс-
твие современным стандартам и распорядился 
провести открытие как можно скорее. скоро ме-
дучреждение начнет полноценно работать.

комплекс готов к работе
в селе побединка скопинского Района стРоители 
мпмк-4 постРоили ФизкультуРно-оздоРовительный 
комплекс 

качество на высоте
Рязанский киРпиЧный завод воШел в Число  
победителей Регионального Этапа всеРоссийского  
конкуРса «100 луЧШиХ товаРов России» 2022 года

в последние годы строительная от-
расль региона достигла мощных 

темпов развития. Сегодня существует 
большое количество строительных ком-
паний, которые предлагают широкий 
спектр услуг. в своей работе они стре-
мятся применять новейшие технологии, 
оригинальные конструкторские реше-
ния и наиболее перспективные разра-
ботки. о том, с какими результатами за-
кончили строители 2022 год и чем он им 
запомнился, рассказывает министр от-
расли дмитрий василевский.

– Дмитрий Александрович, вы не так давно на-
значены на должность министра строительства 
и можете непредвзято оценить состояние стро-
ительного комплекса региона.

д.в. – Несмотря на все вызовы, перед которыми 
оказалась строительная отрасль области, в про-
шлом году многое сделано. В целом считаю, что 
строительный комплекс региона обладает огром-
ным потенциалом. Опираясь на существующие 
производственные мощности и высокопрофесси-
ональные кадры, будем двигаться вперед.

– Что происходит на региональном рынке жи-
лищного строительства?

д.в. – Одна из важнейших потребностей че-
ловека  – жилье.  Продолжаем  наращивать 
ежегодные объемы ввода, давая возможность 
людям улучшать свои жилищные условия. В 
2022 году в области введено в эксплуатацию 
784  тыс.  кв. м жилья,  в  том числе 400  тыс. 
кв. м многоквартирных домов, 384 тыс. кв. 
м – индивидуальное жилищное строительс-
тво. Наш регион по обеспеченности жильем 
в среднем на одного жителя на протяжении 
трех лет находится в лидерах среди субъектов 
Российской Федерации. Значение показате-
ля превысило 35 кв. м. В среднем по России 
на одного жителя приходится около 26 кв. м. 
Объем вводимого жилья на одного человека 
в прошлом году составил 0,722 кв. м. Это хо-
рошие темпы, и они постоянно увеличивают-

ся. В 2023 году ожидаем ввод – 900 тыс. кв. 
метров жилья. 

Тема жилья неразрывно  связана  с  поку-
пательским спросом. Мало построить – нуж-
но еще и суметь реализовать свой продукт на 
рынке. По итогам прошлого года наблюдается 
снижение темпов ипотечного кредитования, 
как и по всей России. В 2023 году в целях под-
держки жилищного строительства совместно 
с ДОМ.РФ запускаем новую программу льгот-
ной ипотеки. На субсидирование процентных 
ставок по ипотечным кредитам из областно-
го бюджета планируется направить 100 млн 
рублей.

– В рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда» осуществляется реализация 
двух федеральных проектов «Жилье» и «Обес-
печение устойчивого сокращения непригодного 
для проживания жилищного фонда». Какие по-
казатели достигнуты в этом плане?

д.в. – Перспективы развития страны в целом, 
и нашей отрасли в частности, заложены в на-
циональных проектах. Минстрой области учас-
твует в реализации 5 национальных проектов, 
но профильным для нас является «Жилье и го-
родская среда». В его развитие приняты два 
региональных проекта. 

В 2022 году Минстроем России в рамках 
регионального проекта «Жилье. Рязанская об-
ласть» установлены следующие показатели: по 
вводу жилья в целом по области плановый по-
казатель 779 тыс. кв. м, выполнение – 101 про-
цент. По программе развития жилищного стро-
ительства завершено возведение дороги в райо-
не Метропарка г. Рязани и в селе Мушковатово 
Рязанского района. Построена коммунальная и 
транспортная инфраструктура в Спасском, Ста-
рожиловском и Ряжском районах. Всего с 2023 
по 2030 годы в регионе планируется ввести в 
эксплуатацию 8 млн кв. м жилья. 

– Какие меры приняты по сокращению аварий-
ного жилья?

д.в.  –  Второй  наш  региональный  проект 
«Обеспечение устойчивого сокращения непри-
годного для проживания жилищного фонда». 
По нему планировалось расселить 8,3 тыс. кв. 
м общей площади аварийного жилья. Выпол-
нение составило 111 процентов от плана (9,3 
тыс. кв. м). По численности подлежащих пере-
селению граждан плановый показатель испол-
нен на 114 процентов (582 человека). Всего за 
период с 2019 по 2022 год в рамках програм-
мы по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда расселено 1542 человека, 
проживавших в 646 аварийных жилых поме-
щениях. Площадь расселения составила 26,4 
тыс. кв. м. До 2024 года планируется в рамках 
ускоренной реализации программы ее завер-
шение и расселение более 1,8 тыс. граждан из 
763 аварийных помещений. 

– Развитию жилищного строительства способс-
твуют меры государственной поддержки?

д.в. – Гражданам, в том числе многодетным 
семьям, предоставляются социальные выпла-

ты на строительство жилых домов. На перво-
начальный взнос для многодетных семей в раз-
мере 20 процентов от расчетной стоимости жи-
лого дома (примерно 388 тыс. рублей) за счет 
средств областного бюджета. На погашение 
части процентной ставки по кредитам в тече-
ние 5 лет (при среднем кредите в размере 1,5 
млн рублей с процентной ставкой 11,9 процен-
тов годовых сумма социальных выплат за 5 лет 
составит примерно 430 тыс. рублей). На пога-
шение части кредита в размере 20 процентов 
от расчетной стоимости жилья (примерно 388 
тыс. рублей) по окончании пятого года после 
получения кредита. С помощью региональных 
мер поддержки построены 89 индивидуальных 
жилых домов. 

– Как решается проблема обманутых дольщи-
ков? 

д.в. – Работу по восстановлению прав участ-
ников долевого строительства планируем за-
вершить в этом году. Многоквартирный жи-
лой дом по ул. Стройкова, 64 в Рязани  (2-я 
очередь), застройщиком которого выступало 
ООО «Альфа Рязань», введен в эксплуатацию 
в декабре 2022  года. По многоквартирному 
жилому дому в г. Касимове (застройщик ООО 
«ПСГ «Строитель») права граждан восстанов-
лены. Дольщикам, включенным в реестр участ-
ников строительства, в июле 2022 года выпла-
чены возмещения в полном объеме. В настоя-
щее время в региональную дорожную карту по 
восстановлению прав граждан включен один 
многоквартирный жилой дом в  с. Дядьково 
Рязанского района, застройщик ООО «Бизнес-
строй». Для завершения строительства объекта 
найден новый инвестор, готовятся документы 
для согласования процедуры замены застрой-
щика с Минстроем России. 

– По всей стране сейчас оказывается подде-
ржка бывшим жителям Херсона, вынужденно 
покинувшим свои дома. Как организована эта 
работа в нашем регионе?

д.в. – В конце прошлого года мы приняли не-
обходимую нормативно-правовую базу, заяв-
ления на выдачу государственных жилищных 
сертификатов начали принимать в декабре. С 
таким заявлением человек может обратиться 
как непосредственно в министерство, так и в 
любое отделение МФЦ на территории области. 
На начальном этапе прием заявлений был ор-
ганизован непосредственно в пунктах времен-
ного размещения. Уже принято 58 заявлений, 
выдано 35 сертификатов. Три семьи предъяви-
ли сертификаты к оплате и стали обладателями 
жилья на территории нашей области.

– Насколько активно в области ведется гази-
фикация?

д.в. – В общей сложности в 2022 году на гази-
фикацию региона направлено 371,5 млн руб. 
Построено около 39 км газораспределительных 
сетей. Газифицировано 8 населенных пунктов. 
ПАО «Газпром» в рамках инвестиционной про-
граммы газификации регионов Российской 
Федерации разработана проектная докумен-

тация на строительство трех межпоселковых 
газопроводов в Михайловском, Скопинском 
и Рыбновском районах, а также техническое 
перевооружение существующих ГРС. Прави-
тельством Рязанской области уделяется осо-
бое  внимание реализации мероприятий по 
подключению домовладений, расположенных 
в  газифицированных населенных пунктах, к 
газораспределительным сетям без привлече-
ния средств граждан. В настоящее время при-
нято 5 850 заявок от граждан на догазифика-
цию. Заключено 5 680 договоров, исполнено 
до границ земельных участков – 4 956. Работы 
по социальной догазификации будут продол-
жены в 2023 году. Это очень важно для людей. 
На газификацию региона в текущем году пла-
нируется направить около 557 млн рублей, в 
том числе из бюджетов всех уровней – 62,3 
млн рублей, инвестиции ПАО Газпром соста-
вят 312,3 млн рублей.

– Дмитрий Александрович, известно, что реги-
ону в целях стимулирования развития жилищ-
ного строительства в рамках инфраструктурных 
бюджетных кредитов одобрена заявка на стро-
ительство социальных объектов.

д.в. – Да, это так. В прошлом году у нас поя-
вилось новое и очень ответственное направ-
ление деятельности. Региону в рамках инф-
раструктурных  бюджетных  кредитов  одоб-
рена заявка на 4 млрд рублей на строитель-
ство  в  2022–2025  годах 6  детских  садов на 
1120 мест, школы на 1100 мест,  Западного 
коллектора в г. Рязани. В рамках 6 проектов 
застройки планируется построить 1690 тыс. 
кв. метров жилья. В 2022 году поступившие 
средства бюджетного кредита в  сумме 1,37 
млрд рублей освоены в полном объеме. На-
помню, что в 2022 году в области объем ра-
бот по развитию социальной инфраструктуры 
удалось удержать на высоком уровне. Из бюд-
жетов всех уровней на строительство социаль-
ной сферы направлено более 9,6 млрд. Велось 
строительство 48 объектов социальной сферы, 
крупнейшие из них – главный лечебный кор-
пус областного онкологического диспансера и 
крытый футбольный манеж в Рязани. 29 объ-
ектов введены в  эксплуатацию, в  том числе 
общеобразовательная школа на 1100 мест в 
районе Кальное, физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы в Сараевском, Скопинском и 
Милославском районах, спальный корпус на 
150 мест для учреждения стационарного со-
циального обслуживания престарелых и ин-
валидов в р.п. Елатьма Касимовского райо-
на. Также в прошлом  году было  завершено 
строительство 13 фельдшерско-акушерских 
пунктов и трех блочно-модульных котельных 
для отопления объектов социальной сферы. 
Таким образом, строительная отрасль регио-
на не стоит на месте. Надеюсь, что традици-
онно тесное и плодотворное сотрудничество 
правительства региона  с профессиональны-
ми объединениями строителей области вый-
дет на новые горизонты и позволит уверенно 
двигаться вперед в наступившем году. Будем 
делать все возможное, чтобы сделать жизнь 
наших сограждан богаче, краше, комфортнее. 
Для этого мы и работаем.

с 1988 года конкурс «100 луч-
ших товаров россии» доказал 

свою эффективность как обще-
ственно-государственный инстру-
мент, один из главных конкурсов в 
области качества. цель конкурса – 
содействие наполнению внутрен-
него рынка страны инновационны-
ми, высококачественными, эколо-
гичными и безопасными товара-
ми отечественного производства. 
Сегодня это авторитетный бренд, 
представляющий лучшим произ-
водителям реальное конкурент-
ное преимущество.

В числе компаний, которые вошли 
в топ «Сто лучших производителей Рос-
сии» – Рязанский кирпичный завод, воз-

главляет который Владимир Горшков. 
Лауреатом конкурса был признан кера-
мический лицевой пустотелый кирпич 
марки прочности М-175. Дипломантом 
конкурса  стал керамический сверхпо-
ризованный камень марки прочности 
Ml 50.

Церемония награждения прошла в 
конгресс-отеле  «Форум»  в  рамках об-
ластной научно-практической конфе-
ренции, посвященной Всемирному дню 
стандартов и Всемирному дню качест-
ва. В торжественной церемонии подве-
дения итогов и награждения приняли 
участие министр экономического раз-
вития Андрей Ворфоломеев, директор 
ФБУ  «Рязанский ЦМС» Николай Дро-
нов, председатель Совета ТПП Алексей 
Яшкин и другие.

Руководители предприятий, специа-
листы по качеству и представители ор-
ганов власти приняли участие в научно-
практической конференции производи-
телей, организованной ФБУ «Рязанский 
ЦСМ» и обсудили лучшие практики ан-
тикризисного управления, повышения 
качества продукции, доверия к отечес-

твенным товарам и импортозамещения. 
Наряду с другими вопросами обсужда-
лись такие моменты, как меры подде-
ржки отечественных производителей, 
принципы развития  кооперации  для 
повышения эффективности производс-
тва, процессные подходы к управлению 
компанией и другие.

Р абота по возведению фока велась под руководством прораба 
Сергея Сучкова. Стоимость сооружения – более 180 млн рублей. 

общая его площадь 1620 кв. м. здание – хоть и не сложный объект 
для работников этого коллектива, но требовал постоянного внима-
ния. всевозможные недоделки, в том числе и проектные, строите-
ли устраняли на месте. ежедневно здесь трудились более двадца-
ти человек. фок стал настоящим новогодним подарком для детей и 
взрослых.

Построенный на окраине поселка физкультурно-оздоровительный комплекс 
виден издалека – современный, яркий. Как сказала глава поселковой админис-
трации Елена Филина, для жителей Побединки ФОК – долгожданное сооруже-
ние. Это современное здание с универсальным залом, где планируется прово-
дить массовые спортивные мероприятия районного уровня. Здесь намерены 
организовать секции баскетбола, футбола, волейбола и другие. К сожалению, 
проект не предполагает наличие бассейна, но даже при этом ФОК станет в по-
селке центром культурно-массовой и спортивной работы.

– И взрослые, и дети с нетерпением ждали его открытия, – признается глава 
администрации. – ФОК сделает жизнь в этом поселении намного интереснее и 
комфортнее. На днях состоится его открытие.

А строителей этой организации ждут новые объекты в других местах, где они 
будут работать так же качественно и плодотворно. Качество – это фирменный 
знак организации, которую возглавляет Владимир Никитович Ходов.
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в валенках  
и с клюшкой
КоллеКтив МП «водоКанал г. Рязани» 
занял в туРниРе По хоККею втоРое 
Место

н а катке рязанского стадиона «Химик» состо-
ялся турнир по хоккею в валенках. Это была 

общественная инициатива рязанских болельщи-
ков Фк «спартак». в этом году турнир проводился 
в шестой раз. как и в прошлые годы, он привлек 
большое количество спортсменов-любителей и 
болельщиков. 

спортсмены МП «водоканал г. Рязани» – постоянные 
участники этого веселого соревнования. в прошлом году 
они заняли первое место. Председатель профкома люд-
мила иванова снова поддержала спортсменов и мораль-
но, и материально. Поэтому на лед они вышли полностью 
экипированными, с хорошим настроением и напутствием 
организатора команды владимира Коробкова. среди иг-
роков – мастер электроцеха, он же капитан команды, алек-
сандр Фирсов, слесарь предприятия, он же вратарь, олег 
Мещеряков и другие. 

в турнире приняли участие восемь команд. Ребята играли 
азартно, технично, напористо. Как рассказал представитель 
команды сергей Рогачев, упорное противостояние за пер-
венство было между хК «водоканал» и хК «никуличи-1». По 
разнице заброшенных мячей водоканальцы заняли вторую 
строчку. но это нисколько не огорчило участников, а лишь 
увеличило желание больше тренироваться, чтобы в следу-
ющем году стать первыми. К тому же лучшим вратарем был 
назван олег Мещеряков.

по проекту
в области усПешно Реализуется ПРогРаММа социальной догазиФиКации

Как на деле организована 
эта работа, рассказыва-

ет генеральный директор ао 
«газпром газораспределение 
рязанская область» леонид 
кретов.

– Леонид Михайлович, говоря об 
итогах 2022 года, какие успехи до-
стигнуты в реализации программы 
социальной газификации? 

л.к. – Программа социальной га-
зификации стартовала в РФ весной 
2021 года, с тех пор по всей стране 
газовые  сети проложены до  гра-
ниц уже свыше полумиллиона до-
мовладений,  заключено порядка 
700 тысяч договоров. В Рязанской 
области  почти  5  тысяч жителей 
воспользовались программой  со-
циальной газификации и бесплат-
но подвели газ к своим участкам. 
Всего на данный момент принято 
более 5,9 тысячи заявок, на осно-
вании которых заключено свыше 
5,7 тысячи договоров. Все подан-
ные заявки будут выполнены и но-
вые потребители смогут оценить 
удобство и экономичность газа.

– В конце декабря 2022 года в про-
грамму социальной газификации 
были внесены изменения. Кого они 
коснулись?

л.к. – Во-первых, по поручению 
Президента  Владимира  Путина 
правительство  сделало програм-
му социальной газификации бес-
срочной. Это позволит большему 
количеству  граждан  бесплатно 
провести  газ  до  своих  участков. 
Во-вторых,  с  1 марта  2023  года 
программа  социальной  газифи-
кации будет распространяться на 
медицинские и образовательные 
организации. Основное правило 
участия в догазификации остает-
ся  прежним:  подключаемые  до-
мовладения  должны находиться 
в газифицированном населенном 
пункте. 

от сердца к сердцу
ПРоФКоМ, КотоРый Много лет возглавляет таМаРа валеРьяновна ПРонина, хРанит тРадиции сельсКого стРоительства, в центРе КотоРых – вниМание К человеКу 

г оворят, что никакие материальные 
блага мира не заменят того душевно-

го состояния, которое испытывает счаст-
ливый человек. у него вырастают крылья 
за спиной. и тогда хочется сделать счаст-
ливыми всех вокруг. именно такие мыс-
ли приходят в голову, когда общаешь-
ся с этой женщиной. что бы в ее жизни ни 
происходило, тамара валерьяновна вос-
принимает это как подарок судьбы, как 
что-то важное и необходимое в ее жиз-
ни. Была, например, мечта поступить в 
институт инженеров железнодорожного 
транспорта на факультет «промышленное 
и гражданское строительство» и продол-
жить семейную традицию. не получилось. 
но зато девушку приняли в архитектурно-

строительный отдел института «сибгипро-
транс», по проектам которого строились 
железные дороги, например, новоси-
бирск – Барнаул, новокузнецк – абакан и 
многие другие важные объекты. 

Она работала и училась на вечернем отделе-
нии института инженеров железнодорожного 
транспорта. Позже в числе других проектиро-
вала такие магистрали, как Ачинск – Абалако-
во, Тюмень – Сургут, БАМ. В институте обычная 
копировальщица стала старшим инженером и 
получила почетное звание «Ударник коммунис-
тического труда». Такой знак отличия вручался 
далеко не каждому, а лишь тем, кто демонстри-
ровал повышенную производительность труда. 
Почетное звание «Ударник коммунистического 
труда» подкреплялось вручением удостоверения 
и значка, а также денежной премией. В дальней-
шем обладатель такого значка мог претендовать 
на более весомые поощрения. Нередко их выдви-
гали в выборные органы. 

Для Тамары Валерьяновны этот знак памя-
тен и  значим. Об  этом периоде  своей жизни 
она вспоминает как о времени, которое сфор-
мировало в ней те качества, которые остались 
на всю жизнь – жить в гармонии с собой, доб-
росовестно трудиться, не завидовать, помогать 
людям. Ее положительная энергетика распро-
странялась на  всех  вокруг и  возвращалась  к 
ней в виде счастливых событий. Такими собы-
тиями стали приглашение работать в Рязань, 
где Тамара Валерьяновна возглавила цех №2 
сельского  строительного  комбината  объеди-
нения  «Облколхозстрой».  Здесь  выпускались 
железобетонные  изделия  для  строительства 
на селе многоквартирных домов новой серии. 
При  ее  участии на  комбинате  стал  работать 
бетоносмесительный  узел,  а  чуть  позже  был 
налажен выпуск новых видов плит и стеновых 
панелей, лестничных маршей, обеспечена вне-
шняя привлекательность фасадов. Позже Та-
мара Валерьяновна возглавила строительную 
лабораторию, где тогда была разработана и ос-
воена технология нанесения на фасад белого 
цемент но-песчаного раствора на основе клея 

ПВА. Технологию опробовали на строительстве 
домов в селе Алешино Сасовского района. С тех 
пор отделка «под шубу» применялась и на дру-
гих объектах. Получалось красиво и надежно. 
Были и другие интересные находки, которые 
принесли Тамаре Валерьяновне признание и 
успех. После  реорганизации она  трудилась  в 
объединении «Рязаньагропромстрой», а затем 
возглавила профсоюз. Отсюда она и уходила на 
заслуженный отдых. 

Вот только отдыха у нее не получилась. Уже 
много лет Тамара Валерьяновна – председатель 
территориальной профсоюзной организации 
«Рязаньагропромстрой». У нее остался привыч-
ный круг общения, сформировавшийся за дол-
гие годы работы в строительном комплексе, ее 
харизма, характер, доброе отношение к людям и 
огромное желание сделать свой небольшой про-
фсоюз единой семьей, сохранить традиции сель-
ского строительства. У нее уже давно сформиро-
ван багаж профессиональных качеств и знаний 
в отрасли, в которой она отработала всю свою 
жизнь. Она понимает людей, умеет слушать их 
и слышать, аргументированно вести перегово-
ры, защищая требования и принципы работни-
ка. Женщина всегда помнит, что члены профсо-
юза – это, прежде всего, живые люди, со своими 
заботами, к которым нельзя оставаться безучас-
тным. По ее мнению, сейчас у людей всего хва-
тает: подснежники бывают в декабре, мандари-
ны – в мае. Только нежности и человечности в 
людях не хватает. Поэтому она и ощущает счаст-
ливые моменты, когда есть возможность помочь 
и поддержать. 

Ее можно увидеть совершенно в неожидан-
ном месте, например, в военном госпитале, куда 
она приходила поддержать раненых бойцов или 
на концерте, посвященном Дню пожилых людей. 
Мало того, что она  сама постоянный зритель, 
она еще обязательно пригласит  знакомых по-
смотреть выступление. Можно не сомневаться, 
что Тамара Валерьяновна Пронина появится в 
нужное время и в нужный момент. Она помнит, 
когда и у кого день рождения, значимая дата, не 
забудет поздравить и что-то оставить на память. 
И тогда, и сегодня Тамара Валерьяновна – такая 

же  активная, жизнелюбивая,  внимательная к 
людям и бесконечно предана избранному делу. 
Это – свойство ее характера.

Тамара Валерьяновна – постоянный участник 
событий, связанных с проведением Дня строите-
ля. Всякий раз к руководству она приходит с но-
выми идеями и мыслями, напоминая о том, что 
профсоюз всегда рядом, готов к сотрудничеству. 
Что интересно, она не стремится к количеству, а 
больше думает о качестве своей работы. Может 
быть, поэтому все члены профсоюза единоглас-
но избирают ее своим лидером. Ей доверяют, а 
она старается это доверие оправдать. Рассуждает, 
что всегда приятно чувствовать поддержку свое-
го профсоюза, ибо даже сильный профлидер – 
один в поле не воин. Наверное, это так. Она до-
вольна уже тем, что востребована, нужна людям. 
Довольна своей жизнью и своими поступками, 
хотя пришлось пережить немало трудных минут. 

Тамара Валерьяновна всегда там, где необходи-
ма ее помощь и поддержка. Спешит поздравить 
участника Великой Отечественной войны, вете-
рана строительства или многодетную мать, орга-
низует учебу и праздник. Пронина – частый гость 
в областном совете женщин, она – председатель 
женского клуба «От сердца к сердцу», созданного 
в Муниципальном культурном центре. 

Ее  голос не  спутаешь ни  с  каким  другим, 
поскольку все обращения начинаются со слов: 
«Здравствуй, моя хорошая». И уже с первых ми-
нут понимаешь, что на другом конце добрая жен-
щина,  которая обязательно предложит что-то 
интересное, спросит о здоровье, предложит по-
мощь. Последний разговор состоялся недавно. 
Она пригласила на свой юбилей. Дата солидная. 
Не зря же говорят, что жизнь дается всем, а дол-
гая жизнь – избранным. Тамара Валерьяновна 
Пронина – одна из них. 

– Напомните, как стать участни-
ком программы социальной гази-
фикации?

л.к.  –  Стать  участниками  про-
граммы социальной газификации 
могут  жители  индивидуальных 
жилых  домов  в  газифицирован-
ных  населенных  пунктах  –  там, 
где уже проложены внутрипосел-
ковые сети. Подать заявку на до-
газификацию можно через элект-
ронный портал Единого операто-
ра газификации – CONNECTGAS.
RU, сервис «Госуслуги», МФЦ или 
обратившись  в  офисы компании 
«Газпром  газораспределение Ря-
занская область» по месту житель-
ства.  К  заявлению  необходимо 
приложить  правоустанавливаю-
щие документы на дом и земель-
ный  участок,  копию  паспорта, 
СНИЛС. 30 дней отводится на рас-
смотрение  заявки,  далее  заяви-
тель получает договор.

– Заявку могут отклонить?

л.к.  – Могут. Например, если за-
явитель представил неполный ком-
плект документов или данные за-
полнены некорректно. Также отказ 
может быть получен, если парамет-
ры подключения индивидуального 

жилого дома не соответствуют кри-
териям, а именно – дом не зарегис-
трирован или расположен в негази-
фицированном населенном пунк-
те. На портале Единого оператора 
газификации можно посмотреть, 
входит ли ваш населенный пункт в 
программу догазификации. Теле-
фон горячей линии – 8-800-101-00-
04. Там ежедневно консультируют 
жителей по условиям участия в про-
грамме социальной газификации.

– Подведение газа до границ зе-
мельного участка для заявителя 

бесплатно. А сколько будут стоить 
работы внутри участка?

л.к.  –  Проведение  газа  внутри 
участка,  а  также  приобретение 
газового оборудования оплачива-
ет собственник. Стоимость таких 
работ – примерно 90 тысяч руб-
лей и выше (вместе с оборудова-
нием и  установкой). Но  это  все 
рассчитывается  индивидуально 
и  зависит от протяженности  га-
зовых сетей, марки и мощности 
оборудования,  а  также  пожела-
ний  заявителя.  Газораспредели-
тельные  организации  помогут 
подобрать оборудование, нужное 
именно вам. 

– Какие меры социальной подде-
ржки для участников программы 
существуют в регионе? 

л.к.  – Меры  социальной  подде-
ржки для участников программы 
социальной  газификации разра-
ботало правительство Рязанской 
области.  Субсидии могут  полу-
чить  инвалиды,  в  том  числе  де-
ти-инвалиды, участники Великой 
Отечественной войны, участники 
боевых  действий,  члены  семей 
погибших  в  боевых  действиях, 
многодетные  семьи и  одинокие 

родители, малоимущие  гражда-
не.  Рязанцы могут  компенсиро-
вать расходы на проектирование 
и подключение сетей внутри зе-
мельного  участка,  на  покупку и 
установку  газового  оборудова-
ния. Президент Владимир Путин 
поручил, чтобы в 2023 году мини-
мальный размер субсидии соста-
вил 100 тысяч рублей. Чтобы по-
лучить льготу, необходимо обра-
титься в Управление социальной 
защиты населения Рязанской об-
ласти по месту жительства.

– Программа социальной гази-
фикации распространяется и на 
садоводческие некоммерческие 
товарищества. Много у вас таких 
заявок?

л.к.  –  В  Рязанской  области  по-
рядка 40 таких заявок. Здесь схе-
ма та же: если садоводческие или 
огороднические некоммерческие 
товарищества (СНТ) расположены 
в  границах  газифицированного 
населенного  пункта,  они подпа-
дают под программу социальной 
газификации. Газовые сети стро-
ятся  бесплатно  до  границ  таких 
СНТ, а внутри работы уже выпол-
няют участники товарищества за 
свой счет. 
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Год весомых рекордов
СельСкое хозяйСтво облаСти  
вышло на темпы развития,  
каких в регионе еще не было 

а гропромышленный комплекс наращивает производс-
тво практически во всех отраслях: в растениеводстве, 

животноводстве, в переработке. Уже предварительные 
итоги прошедшего года показывают: достигнуты рекорд-
ные показатели сразу в нескольких сферах. Это результат 
инвестиций в отрасль и серьезной государственной под-
держки аграриев. во всех категориях хозяйств (сельхоз-
предприятия, фермерские хозяйства, личные подворья) в 
минувшем году произведено: 

595,3 тыС. тонн молока 
На 6,5 % больше, чем в 2021 году

Это максимальный результат за последние 27 лет. Строительство но-
вых современных ферм, увеличение поголовья и кропотливая работа 
рязанских селекционеров над повышением продуктивности дойного 
стада позволили за 8 лет (с 2014 по 2022 год) увеличить производс-
тво молока в рязанской области более чем в 1,6 раза – на 63%. Се-
годня мы занимаем 4 место в ЦФо и 14 место по стране. рязанское 
молоко достигло высоких качественных показателей, каких не было 
никогда ранее, – по чистоте и по питательности (высокое содержа-
ние белка). в текущем году в планах произвести более 600 тыс. тонн 
сырого молока. 

кстати, улучшая качество дойного стада, рязанские животноводы в 
2021–2022 годах увеличили продажу племенного молодняка и в дру-
гие регионы россии. 

107,6 тыС. тонн мяСа (в живом веСе) 
произведено в хозяйСтвах региона 
На 23 % больше, чем годом ранее

за восемь лет рязанские хозяйства увеличили про-
изводство мяса на 60%. максимальный результат за 28 лет. объ-
емы растут, в основном, за счет свинины благодаря началу рабо-
ты нового свинокомплекса в Скопинском районе и расширению 
действующего свинокомплекса в Сараевском районе. производс-
тво говядины, мяса птицы и других видов за последние годы сущес-
твенно не изменились. а вот поголовье свиней увеличилось сразу 
на 22%. в 2023 году планируется выйти на 120 тыс. тонн мяса в 
живом весе. хорошо налажен сбыт свежего, охлажденного мяса и 
субпродуктов на территории региона. в магазинах эта продукция 
помечается специальной вывеской «рязанские продукты». в неболь-
шие населенные пункты приезжают автолавки. Ценовые предложе-
ния демократичны, ведь мясо не приходится везти издалека, и оно 
не замораживается. 

1,1 миллиарда штук  
куриных яиЦ получили  
рязанСкие птиЦеводы 
Это на 8,7 % больше, чем в предыдущем году

производство куриных яиц в области в советский период достигало 
максимума в 1988–1989 годы – 560 млн штук. затем регион преодо-
лел уровень в 560 млн яиц только в 2009 году благодаря значительно-
му росту производства на «окской птицефабрике», ныне – ао «окс-
кое», одному из крупнейших российских предприятий своего профиля. 
Сейчас установлен абсолютный рекорд. но, как утверждают специа-
листы, и это не предел. за прошедший год поголовье птицы в регио-
не выросло на 20%. за 8 лет на рязанщине стали производить в 1,5 
раза больше яиц.

к рушение советского союза и рез-
кое снижение поддержки сель-

хозпредприятий в 90-е годы до сих 
пор ощутимы в сельскохозяйствен-
ной отрасли. основа ее – земля. Но 
после тех самых 90-х она до сих пор 
распахивается под посевы не в пол-
ном объеме. Часть брошенных более 
двух десятилетий назад полей успе-
ла зарасти молодым, но уже высоким 
лесом. А когда-то там ходила техни-
ка, колосились зерновые, собирали 
богатые урожаи овощей. Но вот те-
перь эти брошенные поля возвраща-
ются в строй. возвращаются усилия-
ми настоящих, крепких хозяев. 

Технические инновации давно стали 
основой роста производства в АПК, но 
появление дополнительной земли тоже 
вносит ощутимый вклад в скорость раз-
вития. Почти во всех районах области 
ведутся культуртехнические работы. Это 
дает возможность расширять посевные 
площади. 

В 2022 году в Рязанской области полу-
чены высокие урожаи зерновых и маслич-
ных культур, достигнут рост в производс-
тве животноводческой продукции: молока, 
мяса, яиц. Это стало возможным благодаря 
в том числе увеличению посевных площа-
дей. Рост обрабатываемой пашни – базовый 
фактор, определяющий дальнейшие успе-
хи. За последние 8 лет площадь заброшен-
ной пашни сократилась более чем в 2 раза, а 
доля используемой пашни превысила 85%. 
С каждым годом эту работу проводить все 
труднее, поскольку остались участки, ко-
торые за три десятилетия успели сильно 
зарасти деревьями, кустарником. 

В 2022 году общая посевная площадь в 
Рязанской области увеличилась на 54,9 тыс. 
гектаров и достигла 1117,9 тыс. гектаров. 
Это максимальный показатель за послед-
ние 24 года. В 11 районах области в этом 
году отмечен рост посевной площади более 
чем на 2 тыс. га. 

Показатель растет также за счет пере-
вода под сенокос пастбищ и ввода в работу 
земли под паром.

Суммарно поддержка сельского 
хозяйства рязанской области со-

ставила в 2022 году более 3,5 млрд 
руб. основная часть средств направ-
лена непосредственно на подде-
ржку АПк. Это на 6% больше, чем в 
2021-м. 589 млн рублей направлены 
на реализацию проектов, связанных 
с развитием сельских территорий. 
Что крайне важно, поскольку имен-
но этот фактор главный в перспекти-
ве развития хозяйств. все, как всегда, 
упирается в кадры. 

Но чтобы перспективная, имеющая про-
фильные специальности молодежь остава-
лась работать на селе, необходимо подго-
товить почву: развивать социальную инф-
раструктуру территорий. Каждая деревня 
или малое село должны входить в кластер с 
центром в крупном селе, где есть все необ-
ходимое: школа, детский сад, дом культуры, 
ФАП. Чтобы в райцентре был ФОК, разви-
та торговля. Сейчас правительство региона 
проводит активную политику, направлен-
ную на ускорение развития сельских тер-
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сергей Широкобоков, 
инженер:

– урбанизация – вещь объективная. от-
ток из малых населенных пунктов в круп-
ные города будет всегда, так построена 
современная цивилизация. назад люди 
едут только в пригороды. 

Полина Иванова, 
пенсионер:

– мне уже не под силу такие переме-
ны, а среди молодежи такая идея попу-
лярна, но только некоторые на это от-
важиваются. 

владимир хватов, 
водитель:

– многие думают переехать в сельскую 
местность, но недалеко от города, что-
бы не в глухомани. а сам переезд, если 
даже и есть хороший вариант, это труд-
ное дело.

Глас народа / Вы хотели бы поехать жить и работать в сельскую местность? 

«Горячий» телефон редакции: (4912) 21-08-13

Александр Никитин,  
водитель:

– идея заманчивая, поскольку в городах 
с качеством воздуха все хуже и плотность 
населения растет. Стоит только вопрос 
работы, есть ли она на селе?

апк: деЛА И ЛЮдИ
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УвеЛИЧеНИе ПосевНых ПЛощАдей  
в 2022 ГодУ, тыс. ГА – рейтИНГ рАйоНов

востребованная пашня
рязанСкие аграрии возвращают заброшенные земли в оборот 

окупится сторицей
гоСударСтвенная поддержка рязанСких аграриев СтановитСя разнообразнее 

ГосУдАрствеННАя ПоддержкА АПк И сеЛА

рекордсмеНкА АзИАткА
корова азиатка с мегафермы «ока-молоко» в шацком райо-

не дала за 2022 год более 18,3 тонн(!) товарного молока высо-
кого качества. притом что средний показатель по региону около 
9 тонн. 

в сутки буренка способна дать 60 литров молока. азиатка ро-
дилась 5 лет назад в чехии, а в возрасте полутора лет приехала 
«на постоянную работу» в шацкий район. ее потомство – особо 
ценный племенной резерв для улучшения качества поголовья. пре-
дыдущая корова-чемпионка астра из касимовского района, достиг-
шая показателя в 16 тонн, имеет чисто российскую селекцию.

корова Азиатка – рекордсменка 2022 г. 

Напомним, что в 2021 году лидерами 
аналогичного рейтинга стали Скопинский, 
Михайловский, Кораблинский, Милослав-
ский, Шацкий, Пронский и Ухоловский 
районы, – очевидно, что в этих районах 
ведется системная работа по увеличению 
посевных площадей. В 2022 году, по пред-
варительным данным, будет возвращено в 
оборот более 20 тысяч гектаров ранее за-
брошенных земель. Наибольшие площа-
ди в текущем году введены в оборот в Пи-
телинском районе в ООО «Новая жизнь», 
более 4 тыс. га. Это предприятие входит в 
холдинг «Русская Аграрная Группа». В 2022 
году на полях района стартовал амбициоз-
ный проект превращения заброшенных по-
лей в продуктивные в объеме тех, что уже 
есть в распоряжении аграриев. На большей 
части из введенных в оборот земель уже 
посеяна озимая рожь (2,7 тыс. га), а на ос-
тальной части весной планируют высадить 
подсолнечник (1,4 тыс. га). Значительные 
площади находятся в процессе раскорче-
вывания. Масштабные работы ведут с по-
мощью машинно-технологической компа-

нии, созданной в 2022 году в регионе на 
базе ООО «Старожиловоагроснаб».

По словам директора по растениеводс-
тву «Русской Аграрной Группы» Дмитрия 
Гарнова, в 2023 году в Пителинском райо-
не должно быть возвращено в оборот еще 
4 тысячи гектаров ранее заброшенных 
земель. Реализация проекта ООО «Новая 
жизнь» позволит создать более 20 новых 
рабочих мест.

В Шацком районе районе активно кор-
чуют древесные «сорняки» ООО «Неварь-
Рязань» (3 тыс. га), в Касимовском районе 
новой землей успешно прирастает ООО 
«Возрождение» и еще 3 предприятия. Здесь 
введено в работу 2,4 тыс. га. В Скопинс-
ком районе ОАО «Аграрий-Ранова» и еще 
4 предприятия обеспечили прирост посев-
ных площадей в 2 тыс. га. Сельское хозяйс-
тво Сапожковского района приросло 2 тыс. 
га благодаря стараниям тружеников ООО 
«АГРО-С». Активно осваивают брошенные 
земли в Клепиковском, Ряжском, Рязанс-
ком, Ермишинском, Чучковском и Кораб-
линском районах. 

Материалы полосы подготовил Михаил Скрипников

риторий и привлечение дополнительного 
финансирования, в том числе по линии 
нацпроектов федерального уровня.

Поддержка молодых специалистов идет 
через министерство сельского хозяйства и 

продовольствия, которое гарантирует вы-
платы сумм на поддержку начинающих ра-
ботников агрокомплекса. В самих хозяйс-
твах и на предприятиях есть собственные 
программы привлечения и поддержки кад-
ров. В сумме практически по всей области, 
где требуются молодые специалисты, есть 
хорошие предложения и по заработной 
плате, и по жилью. 

– Агропромышленный комплекс – это 
престижная и перспективная отрасль, и 
большинство людей в России это уже поня-
ли. Отрасль стабильно растет уже несколь-
ко лет – и в Рязанской области, и по России 
в целом. Она является драйвером разви-
тия экономики страны. В нашем регионе 
много точек роста, все больше предпри-
ятий становятся высокотехнологичными, 
современными производствами. Отрасли 
сельского хозяйства нужны молодые, пер-
спективные кадры. Старшеклассники и их 
родители, которые делают ставку на полу-
чение аграрного образования, поступают 
мудро. Миссия отрасли – накормить стра-
ну, это во-первых, а во-вторых, растут пот-
ребности в продовольствии и на мировом 
рынке, – отметил министр сельского хо-

зяйства и продовольствия региона Дмит-
рий Филлипов. 

Господдержка молодых специалистов в 
сфере АПК, которая бы выражалась в реаль-
ных, достаточно крупных суммах средств, 
позволяющих решать первоочередные зада-
чи обустройства на новом месте, есть дале-
ко не во всех регионах. В Рязанской облас-
ти такая политика проводится постоянно и 
развивается как в плане увеличения сумм, 
так и в расширении сферы поддержки. Сей-
час в регионе молодым специалистам агро-
промышленного комплекса предусмотрены 
подъемные выплаты из областного бюдже-
та. С 2023 года единовременная выплата 
молодому специалисту АПК увеличена в 
5 раз – до 500 тысяч рублей, а ежемесяч-
ное пособие проиндексировано до суммы  
5,5 тыс. рублей. 

Таким образом, поддержка молодого 
специалиста АПК составляет почти 700 ты-
сяч. рублей: 500 тысяч рублей сразу и еще 
около 200 тысяч рублей в течение первых 
трех лет работы. 

Подробности  
представлены в инфографике

около 1,2 млрд руб.

около  
617 млн руб.249 

млн 
руб.131 млн руб

128 млн руб

626 млн руб.

589 млн руб
выделено на субсидии 
растениеводам

направлено на другие 
направления

выделено на техническую и технологическую 
модернизацию сельскохозяйственного производства

гранты фермерам

получили предприятия пищевой 
промышленности: производители 
хлеба и переработчики молока

выделено на поддержку  
животноводства

направлено на реализацию проектов, 
связанных с развитием сельских территорий
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25 января – особенный для меня день, и не-
трудно догадаться почему. Отмечая име-

нины, я размышляю, влияет ли имя на жизнь 
человека. О студенчестве и о том, не зря ли ро-
мантизируется эта пора. Ну и строчки из «Евге-
ния Онегина» не могу выкинуть из головы, что 
уж там. Забавно, что у нас с Татьяной Лариной 
и отчества одинаковые. Но на этом совпадения 
заканчиваются. 

Вряд ли пушкинская барышня сумела бы в детстве, 
как я когда-то, столкнуться со школьным библиоте-
карем в дверях столовой, разбить полный поднос чаю 
и потом получить нагоняй перед всем классом. Или, 
например, упасть в яму с крапивой... Но что-то меня 
занесло с воспоминаниями.

Вернемся к именам. Бесспорно, каждое из них – не 
просто набор звуков, а понятие с глубоким смыслом. 
Только этот смысл человек придает себе не сам: имя 
дают родители, исходя из своих представлений о пре-
красном. Да, в сознательном возрасте выбор старших 
можно отменить и взять себе другое имя. Но к этому 
моменту мы уже, как правило, довольно взрослые, с 
планами и достижениями. И странно полагать, что 
имена, какими бы они ни были, не повлияли на нашу 
жизнь. Впрочем, перекладывать на имя всю ответс-
твенность за характер и судьбу еще более странно. 
Одинаково звать могут тысячи человек, и каждый из 
них особенный. Только в моей студенческой группе 
было, например, четыре Анастасии, и жизнь у каж-
дой из них складывается очень по-разному.

Теперь о студенчестве. Об этой поре каждый вспоми-
нает по-своему, и, чем дальше мы уходим от универси-
тетских дней, тем светлее они кажутся. Это довольно 
опасная ошибка мышления, которой лучше избегать 
на протяжении всей жизни. Прошлое часто выглядит 
радужнее настоящего, потому что в нем все неизмен-
но – а будущее откровенно пугает... На поверку студен-
ческие годы, как и другие периоды, полны своих клише. 
Что вы представляете себе, например, при словах «ве-
селая студенческая жизнь»? Предлагаю эксперимент: 
погрузитесь в воспоминания на несколько минут и 
попросите о том же знакомого. А затем обменяйтесь 
забавными историями. И повеселитесь, и сблизитесь.

Ну и о Татьянах. Работая в «Рязанских ведомостях», 
я придумала традицию – к Татьяниному дню искать 
героинь с этим именем и весомыми достижениями. 
Признаюсь честно: эти встречи год от года остаются 
одними из самых вдохновляющих. Я общалась с пе-
дагогами, волонтерами, спасающими людей и жи-
вотных, творческими личностями... С такими жен-
щинами хочется иметь как можно больше общего 
независимо от того, как тебя зовут.

«Что в имени тебе моем? Оно умрет, как звук печаль-
ный…» – лукаво грустил Пушкин в одном из своих 
стихотворений. В памяти наших знакомых и близких 
остаются в первую очередь наши поступки – и хоро-
шие, и плохие, и продуманные, и нелепые. Поэтому 
имеет смысл обращаться с другими так, чтобы о нас 
помнили побольше хорошего. 
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Совет и правление Ря-
занского областного 
союза потребительских 
обществ выражают 
искренние и глубокие 
соболезнования пред-
седателю Совета Ста-
рожиловского райпо 
Маршубе Александру 
Ивановичу в связи со 
смертью отца

Ивана 
Павловича.

Глава Рыбновского муниципального района – председатель Думы муниципаль-
ного образования – Рыбновский муниципальный район Рязанской области, 
депутаты и сотрудники аппарата Рыбновской районной Думы глубоко скорбят 
по поводу тяжелейшей утраты – безвременного ухода из жизни начальника 
правового управления Рыбновской районной Думы 

СЕРГЕЕВА Александра Михайловича
и выражают искренние соболезнования семье, родным и близким Алексан-
дра Михайловича в связи с постигшим их огромным горем и невосполнимой 
утратой.
Мы знали и будем помнить Александра Михайловича как прекрасного и достой-
нейшего человека, надежного коллегу и друга, выдающегося профессионала 
в сфере юриспруденции, посвятившего более двадцати пяти лет своей жизни 
муниципальной службе на благо Рыбновского района и его жителей.

Татьяна
КАРМАШОВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

ИТАК, ОНИ ЗВАЛИСЬ...

КАРМАШОВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

Выбираем профессию
В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ» ВЫСАДИЛСЯ ФОТОДЕСАНТ

Р едакцию посетили воспитанники 
Школы юных менеджеров, изуча-

ющие цифровую фотографию. Осно-
вам фотомастерства их обучает извес-
тный рязанский фотограф, член Союза 
журналистов России Валентин Евкин. 
Его фотовыставка о рязанских журна-
листах «За кадром» открылась в редак-
ции 12 января, в канун Дня российской 
печати.

Юные фотографы ознакомились с фото-
выставкой, обсудили работы своего руково-
дителя и даже немного поспорили о технике 
съемки, а также прочитали статью о выставке 
в «Рязанских ведомостях». Газета, кстати, им 
понравилась. Обещали подписаться.

Журналисты издания провели для гостей 
экскурсию по редакции и охотно с ними по-
общались, рассказали о секретах профессии. 
Юные фотографы сделали много разных фото-
графий. Самые лучшие из них рязанцы увидят 
на фотовыставке, которая станет продолже-
нием ныне действующей выставки Валентина 
Евкина «За кадром».

– В наше время проводились занятия по 
профориентации, – говорит Валентин Ев-
кин. – Дело в том, что ребенок же не знает, 
где и какие заводы, фабрики, редакции, твор-
ческие лаборатории. Нужно расширять кру-
гозор детей, чтобы они могли выбрать про-
фессию по душе. Я стараюсь возобновить эту 
практику для своих воспитанников. В редак-
ции газеты «Рязанские ведомости» нас очень 
тепло встретили, предоставили возможность 
организовать фотосессию. Снимки мы раз-
берем на занятиях, и вполне возможно, что 
самые лучшие станут продолжением моей 
выставки.

Экскурсии и общение с журналистами 
могут стать постоянными как для взрослых, 
занимающихся профориентацией, так и для 
ребят, выбирающих профессию. Также в 
планах редакции – организовать консуль-
тации для тех, кто выбрал медиа и комму-
никации «Расскажи о главном!» в Россий-
ском движении детей и молодежи «Движе-
ние первых».

Вячеслав Астафьев

ТРИ СРОКА ПРОКУРОРА ПАНФЕРОВА 

ЛЮДИ И ГОДЫ

Н едавно при боль-
шом стечении наро-

да прошла творческая 
встреча кораблинцев с 
поэтом Сергеем Панфе-
ровым. Повод был – 60 
лет со дня рождения, 30 
лет в творческом объеди-
нении «Кораблинские 
родники» и 10 лет членс-
тва в Союзе писателей. Я 
бы сказал, это целых три 
срока, которые бывший 
прокурор «отбыл» с чес-
тью. 

О Панферове и его и «сро-
ках» – наш рассказ.

НАЧНЕМ С РАБОТЫ
В тот погреб пришлось 

лезть самому Сергею Пан-
ферову. Пока опускался по 
шатким подгнившим сту-
пеням во мглу и сырость, с 
тоской думал, что есть еще 
на земле такие твари, для 
которых нет ничего свято-
го. Как потом скажут вра-
чи-психиатры, этот педофил 
был вменяемым, отвечал за 
свои поступки. И суд будет 
над этим жителем села Се-
мион. Девочка сопротивля-
лась насильнику, он убил 
ее. Заместитель прокурора 
района Сергей Панферов 
обнаружил ее в погребе. Ос-
торожно поднимал девочку 
Сергей, и что творилось у 
него в душе, лишь Богу и са-
мому Панферову известно. 
Потому что дома – вот поч-
ти такие же две дочки-кро-
хотулечки. Поэтому-то он 
и работает в прокуратуре. 
Хотя, если по правде, в свое 
время и не помышлял о ка-
рьере юриста. 

Родом Сергей Юрьевич 
Панферов из поселка Алек-
сандро-Невский. Отец его, 
Юрий Михайлович, в пору 
становления сына был стар-
шим опером. Брат младший – 
тоже в милиции. Бабушкин 

брат – следователь прокура-
туры. Даже у лучшего друга, с 
которым на рыбалку ездили, 
отец в местном РОВД служил. 
А уж о соседях и говорить не-
чего. Бывало, соберутся ве-
черять, а мама, Мария Ива-
новна, подавая на стол не-
хитрую снедь, незлобиво так 
бросит:

– Ну одни милиционеры 
за столом! Хоть желание за-
гадывай. Может, и ты, Сере-
женька, туда же, как эти лбы 
здоровенные?

Сергей не спешил. За-
кончил техникум, в Новоде-
ревенском райкоме комсо-
мола орготделом руководил 
с неиссякаемым энтузиаз-
мом. На гитаре парень здо-
рово играл. Все танцы – его. 
Ну ясное дело, в те времена 
вольностей не допускалось. 
Пропесочивали его в райко-
ме партии:

– Нет, ты знаешь кто? Ты 
же – заворготделом!

И палец вышестоящего 
товарища также поднялся 
туда, вверх. Но даже дружес-
кие беседы не могли вытра-
вить юношеский порыв доб-
роты и той неуемной энер-
гии, которые сохранились в 
душе героя нашего рассказа 
до сих пор.

Ведь, бывало, бегут с дру-
гом, чтоб сок березовый по-
пить. Повесят бутылку-дру-
гую на березоньке, а чтоб 
потом эту живительную вла-
гу не расплескать, начинают 
пробки из веток вырезать. И 
у него, у Сереги, все эти про-
бки фигуристые, задорные. 
То упрямый медвежонок 
получится, то заяц веселый, 
то лиса хитрая... Дед Иван, 
увидев однажды эти фигур-
ки, одобрительно хмыкнул и 
подзадорил:

– Неужели только на это 
и годишься? Аль другого 
ничего придумать не мо-
жешь?..

Придумает он, уже буду-
чи взрослым. После того как 
в Саратовский юридичес-
кий поступить его уговорит 
бывший начальник Новоде-
ревенского РОВД Владимир 
Николаевич Антошкин. Хотя 
он, Сергей, в сельхоз хотел... 
И придумает уже здесь, в 
Кораблине, когда займется 
резьбой. Доски разделочные, 
маски всякие станет выре-
зать. И с капом работать. Все 
поделки друзьям раздавал. 

Правда, сейчас уже резь-
бой почти не занимается. А 
вот стихи по-прежнему пи-
шет. Начал писать в школе. 
Но, как это обычно бывает, 
никому ничего не показывал. 
А когда стал работать в про-
куратуре, вообще не вел речи 
об этом – неизвестно, как ок-
ружающие сие воспримут. Но 
душа просила простора. И по-
явились первые публикации 
на страницах «районки» – под 
псевдонимом. Никто, навер-
ное, никогда бы не узнал, 
что Сергеев – это Панферов, 
если бы не старший следова-
тель по особо важным делам 
облпрокуратуры Дмитрий 
Плоткин. Дмитрий Матвее-
вич издал целых две книги 
стихов. И Панферову, когда 
тот показал ему свои вирши, 
сказал откровенно:

– Нечего таиться. Тем бо-
лее стихи-то хорошие.

КАК РОЖДАЮТСЯ СТИХИ
Утро было чинным, спо-

койным и торжественным, 
каковым ему и полагается 
выпадать на Рождество Хрис-
тово. Сергей Панферов про-
снулся рано и пошел на кух-
ню испить чайку. Вот уже и 
чайник весь выкипел, а он, 
завороженный и околдован-
ный невесть откуда возника-
ющими строками, все никак 
не мог оторваться от своей 
рабочей тетради, на страни-
цах которой рождалось но-

вое стихотворение. Сергей 
и раньше пытался в стихах 
увековечить память Михаила 
Чельцова – священнослужи-
теля, уже в наше время при-
численного к лику святых. 
Но строчки выходили все ка-
кими-то корявыми, неубе-
дительными. И вот, видимо, 
в это рождественское утро 
кто-то свыше продиктовал 
ему первые семь закончен-
ных строф. 

Кстати, вы удивитесь, но 
факт остается – эти строки 
о Михаиле Чельцове у Пан-
ферова появились именно 
7 января, в день, когда был 
расстрелян наш земляк Чель-
цов. А окончание этой поэ-
мы родились у Сергея уже 
через семь месяцев – 13 ав-
густа. И в тот же вечер Пан-
феров, чтобы сверить исто-
рические факты, решил еще 
раз просмотреть в своем ар-
хиве материалы о Чельцове. 
И оторопел: митрополит Ве-
ниамин, сподвижник Миха-
ила Чельцова, был расстре-
лян именно… 13 августа. 
Вот вам второй удивитель-
ный факт.

Вот что говорит по это-
му поводу сам Сергей Пан-
феров:

– Что это? Незримая связь 
времен и событий? Или тай-
ные знаки наступившего вре-
мени покаяния?.. Но просто 
о совпадении здесь и речи не 
может быть…

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА
Как о сподвижнике и об-

щественном деятеле – он 5 
лет возглавляет обществен-
ный совет района, который 
считается лучшим в облас-
ти – говорили друзья о Сер-
гее Панферове во время его 
творческого вечера. И как о 
самобытном поэте, что под-
тверждает седьмая книга его 
стихов «Время зверобоя». В 
ней – весь Панферов. 

Стихи кораблинского поэ-
та публиковались в междуна-
родном журнале «Меценат и 
мир», во всероссийских жур-
налах «Молодая гвардия», 
«Наш современник», «Рос-
сийский колокол», «Подъ-
ем», «Московский вестник», 
«Природа и человек. ХХI век», 
в альманахах «День поэзии», 
«Звезда полей» и многих дру-
гих. Сергей Панферов – дваж-
ды лауреат Всероссийского 
поэтического конкурса име-
ни Сергея Есенина, между-
народных литературных кон-
курсов имени Николая Руб-
цова «Звезда полей» и имени 
Андрея Платонова «Умное 
сердце»… 

А еще стихи эти очень хо-
рошо ложатся на музыку, что 
продемонстрировали нам 
как сам автор, так и члены 
творческого объединения 
«Кораблинские родники», ко-
торое он возглавляет уже 17 
лет. За это время скромный 
районный кружок превра-
тился в мощное творческое 
объединение, в котором ус-
пешно действуют литератур-
ный клуб им. Анатолия Сени-
на «Проталины», клуб худож-
ников-любителей «Перво-
цвет» и клуб авторской песни 
«КАПель». 

Звучали в тот день и поз-
дравления. От главы адми-
нистрации района Н.К. Объ-
едковой, руководителя ко-
раблинского телевидения 
А.Ю. Поляковой, ветерана 
прокуратуры, старшего со-
ветника юстиции в отставке 
Н.В. Маркина и многих дру-
гих. А завершилось торжест-
во исполнением гимна горо-
да Кораблино – стихи опять 
же Сергея Панферова. Весь 
зал поднялся, внимая добрым 
и мудрым словам гимна…

Юрий Харин,
Кораблинский район

Фото автора

Желаем крепкого 
здоровья!

Желаем бодрости и сил!
Чтоб каждый день 
обычной жизни
Лишь только радость 

приносил!

                  Родные, друзья

ПОЗДРАВЛЯЕМ
Селянскую 
Эллу Поликарповну
с потрясающим юбилеем!
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